
 1 

2012年东华大学大学生暑期社会实践 

简  报 
第（十五）期 

共青团东华大学委员会                      2012年 7 月 24日 

 

一线速递 

情牵西部  志愿无悔 

——计算机学院赴重庆纪念建团九十周年实践团 

   7月23日，计算机学院赴重庆纪念建团九十周年实践团的采访

组通过网络采访了曾参加西部志愿者一行的杨帅同学。杨帅是东华大

学机械学院2010年本科直研的毕业生，2010-2011年前往云南，在

当地青少年发展基金会志愿服务，协助该机构进行“希望工程”小学

项目，经历丰富、工作优秀。 

   杨帅在正值毕业考虑未来去向的时期，他正巧被学校保研，父母

在为他高兴的同时也希望他继续念研究生，而他自己却觉得不是特别

有激情去念，又不想过快投入工作中。得知学校正在招募西部计划大

学生志愿者的消息后，他也萌生了参加志愿者的想法，也没有太多的

想法，就想着锻炼锻炼同时也能帮助人。 

  由于采访团队先进行了“大学生家长”范围内对大学生子女参加

西部志愿者计划的一些想法和考虑，了解到其中有多数家长是不愿意

自己孩子去的，还有些则非常支持，当中当然涉及很多安全、意义、

时间等问题。在采访中，杨帅也讲述了他父母的态度。他告诉采访组
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的成员，他的父母也许有顾虑在私下互相商量解决了，确实来面对他

的时候表现不出有顾忌的样子。 

  采访过程中不免要问到在西部作为志愿者的一些生活和事迹。他

也简单的向组员们介绍了他在做志愿者期间的一些情况。其实他当时

在写报名志愿表的时候，和许多人一样选择了“支教”这个项目。但

是直到他坐在火车上快到云南的时候都不知道自己将被分配到什么

地区什么单位什么工作，他很幸运的被分配到云南青基会（青少年发

展基金会）工作了，很巧的是当时云南正好在整建“希望工程”小学

这个项目，所以他这一年工作应接不暇很繁忙。 

   杨帅也告诉采访组，西部志愿者这一行宣传的和看到的是两个截

然不同的感受。在实际到达云南后，作为志愿者他对所见所闻又有了

新的体会。第一，那里人们住的环境比较闭塞，从祖辈父辈开始就没

有学习新知识新科技的意识。第二，云南民风很淳朴，人活得很实在，

但也很固执，很难扭转某种古旧的根深蒂固的观念。第三，前往的志

愿者在他们当地人说来就是“过客”，要是没有很大的平台和有效的单

位机构来承接这些事情，志愿者很难单枪匹马做出点什么来。他认为

虽然众多不断涌进西部的大学生志愿者不能在他们的一两年中像当

地人自己所想的一样怎么为西部带来改变，但是只要坚持，只要一直

做下去，也会看到其实是有改善的。除此之外，他还认为志愿者会分

许多不同的工作，如果去做技术型的志愿者首先要充实自己的科学知

识，如医疗类的志愿者是非常稀缺的，因为这很局限于专业能力。 
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    杨帅在志愿者活动中有着许多体会也收获了很多。他说自己很

幸运，在这个单位也遇到了一个好领导，一群好兄弟姐妹，那些年他

们一起工作同出同进。在单位中遇上了一位好导师，在各方面正确引

导着他前进，现在他只要一回云南，那时一起工作的朋友一定都相约

出来聚一聚，这种情谊是非常难得的！他觉得很幸运能够收获到这一

份情谊，杨帅也鼓励学弟学妹们加入到志愿者行动中去。西部计划志

愿者付出的不仅是他们的青春汗水，更是他们的一腔热血，同时他们

也在收获，而这些收获也是能影响他们一生的东西。（计算机学院/

瓅吴弘 ） 

 

分析总结  圆满落幕 

                     ——理学院赴浙江余姚社会观察实践团 

近日，东华大学理学院赴浙江余姚社会观察实践团从余姚市回到

了实践的出发地上海。按照计划，当天是总结任务，比对所获得的企

业信息同所查阅信息的异同，并利用半天的实践就实践报告进行组内

讨论，写出论文初稿。 

实践团对工作分组，第一组就前几天的出行进行反思和整理，收

发票，核对车票，理清财务上的问题。并对这几天的活动进行回忆。

虽然索取和整理发票是一件重要但却琐碎的工作，对我们平时很少有

发票意识的同学来说是个不小的挑战，但大家有丰富的出行经验，所

以帐面情况和现金余额几乎对应无误，发票完整。搜集照片，有趣却

也麻烦，在人手一部手机的情况下，整理者不但要搜集各位同学手中

的图像资料，更要不失大局的，不影响组员情绪的前提下筛选出必要
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的照片，制作成所需的材料。 

第二组开始理论和实际的博弈，因为之前几位同学查阅了大量相

关资料，形成了相对固定的视角，而另外几位同学更多着眼与获得的

采访资料，所以两组人就如何理解企业困境和外部环境的变化发展产

生了很大分歧，争执不休。没有充满情绪的言辞，没有你争我嚷的喧

闹，理论和实际得以平衡，资料和采访得以互通，一千多字的论文初

见雏形。尽管格式不是那样的整洁。 

到了下午，全队成员围坐一起，两组的代表分别交换各自的工作

成果，组员们依次传阅。从大家的眼神中看得出，各组队员都比较满

意对方作出的成果。放下工作，队员们又回忆起了这短短几天的外出，

从准备，到出发，到争执，到现在，脸上的疲惫掩不住成功的喜悦。 

最终经过第六天的工作，实践团圆满完成计划中当天的任务。每

名队员都从容而愉悦，盘算着明天的工作，准备为这次难得的暑期社

会实践活动做一个漂亮的收尾。 

 

实践结束  收益良多  

——管理学院“走进新生代农民工，共建和谐社会” 

赴广东省东莞市实践团 

7月 23日，管理学院赴东莞市实践团进行休整，并准备结束暑

期实践活动，检查暑期实践的计划和预期效果。 

7月24日，实践团去了申发印刷机械公司调研，这也是本次实

践团在东莞的最后一家调研公司，实践团成员以饱满的精神状态做好
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了规定的问卷调研工作，然后与该公司经理的协商下与部分员工进行

了座谈会。本次座谈会围绕“走进新生代农民工，共建和谐社会”主

题。首先实践团介绍了本次实践的意义和目的，希望通过此行加深对

新生代农民工的了解以及作为他们向外展现自己的一个平台。接着由

参与座谈会的员工们讲述了自己在工作生活中的想法以及所面对的

问题，比如有些员工虽然在东莞工作多年，目前的工资水平较高，仍

然有较强烈的漂泊感、子女上学问题以及如何教育子女成才问题、自

卑感、城市边缘化、如何挣钱养家等问题。然后实践团成员和员工们

绕着一些员工们共性较大的问题进行了讨论，阐述自身的看法。再交

流中，员工们真情流露，传递着自己最现实最直接的需要和观点。最

后一个环节，实践团成员介绍了党和国家最近一些年针对新生代农民

工的政策方针，如《关于加大统筹城乡发展力度进一步夯实农业农村

发展基础的若干意见》。同时也介绍一些针对新生代农民工的廉租住

房政策、职业培训、就业保障以及创业支持等与他们相关的信息。实

践团将新生代农民工的健康发展与我国构建和谐社会关联起来，阐明

新生代农民工问题的重要性，以及新生代农民工在我国经济社会发展

中的作用。 

本次调研活动是本次暑期实践活动的最后一站，实践团成员本次

东莞之行，收益良多，真实地了解东莞城市发展情况以及在东莞工作

的新生代农民工们的生活工作情况以及他们的思想状态。通过本次实

践活动，增长了实践团成员的见识，锻炼了实践团成员动手解决实际

问题的能力。在十二天的实地调研活动中，实践团各成员相互团结，
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做事严谨，谦虚谨慎，在实践团队长的领导下顺利完成了暑期实践活

动。此次实践活动，实践团利用各种机会宣传了东华大学，并以良好

的行为维护和扩大了母校的名誉，实践团成员今后仍将继续努力的学

习，以回报母校的培养。（管理学院/李义敏） 

 

    

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

报：校党委、团市委 

送：党委办公室、校长办公室、党委组织部、党委宣传部、研究生部、

学生处、教务处 

发：各分团委、学生会、研究生会 

 


